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Юридический анализ в се-
мейном праве и семей-

ных отношениях имеет реша-
ющее значение для того, что-
бы лица, участвующие в этих 
процессах, получали достовер-
ную правовую информацию 
и могли принять правильное 
решение в сложной жизнен-
ной ситуации. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Дела, связанные с семейным 
правом, часто затрагивают слож-
ные юридические вопросы и чело-
веческие чувства, а юридический 
анализ помогает обеспечить точ-
ное и последовательное приме-
нение закона в этих случаях. Нет 
никаких сомнений, что одним из 
ключевых аспектов юридического 
анализа семейного права и семей-
ных отношений является правиль-
ная интерпретация законов и по-
ложения дел. 

Сегодня у нас в гостях - экс-
перт в сфере семейного права - 
член Коллегии адвокатов Азер-
байджанской Республики, стар-
ший преподаватель юридического 
департамента Университета Хазар  
Акиф Ализаде.

- Акиф муаллим, за последние 
20 лет в Азербайджане активизи-
ровалось строительство правово-
го государства, мы добились про-
гресса в этой области. Однако не-
зависимо от времени общество 
всегда сохраняет гибкость и чув-
ствительность. Считаете ли вы, что 
число граждан, правильно пони-
мающих взаимосвязь прав, сво-
бод и обязанностей в азербайд-
жанском обществе, достаточно 
велико? И насколько соответству-
ет требованиям уровень юриди-
ческого образования в стране?

- Вы затронули очень актуаль-
ный вопрос, на который однознач-
но ответить невозможно. Сказать, 
что значительная часть общества 
до сих пор неправильно понима-
ет взаимосвязь наших прав, сво-
бод и обязанностей, будет непра-
вильно, наоборот, большая часть 
людей понимает это, хотя порой 
в этом приходится сомневаться. 
Однако ситуация и уверенность 
в будущем обнадеживают. Потому 
что азербайджанское государство 
ведет необходимую работу в этой 
сфере, и этот процесс расширяется. 

Также нельзя утверждать, что 
юридическое просвещение в на-
шей стране находится на должном 
уровне. Считаю, что оно должно 
начинаться не столько со школы, 
сколько с дошкольных образова-
тельных учреждений. Существуют 
десятки зарубежных опытов, под-
тверждающих это мнение, и в ка-
честве примера мы можем рассмо-
треть практику Японии, Канады, 
Швейцарии и т.д. В этих странах 
дети в дошкольных учреждениях, по 
крайней мере, хорошо информиро-
ваны о своих правах. Я думаю, нам 

не следует отказываться от такого 
опыта. Кроме того, нашим детям 
необходимо предоставлять предва-
рительную информацию об их пра-
вах во всех средних школах стра-
ны, начиная с начальных классов, 
а на более позднем этапе учащим-
ся следует преподавать нашу Кон-
ституцию, азербайджанское и меж-
дународное право в области прав 
человека. Изучение Конституции 
и прав человека должно быть вне-
сено в учебные программы в ка-
честве обязательного предмета 
по всем специальностям средне-

го профессионального образова-
ния, а также в средних специаль-
ных и высших учебных заведени-
ях. Правовое просвещение должно 
осуществляться регулярно не толь-
ко в образовательных учреждени-
ях, но и в СМИ, социальных сетях 
и на телевидении. В этом случае об-
щество только выиграет.

- Семейное право в нашей стра-
не долгое время находилось вне 
фокуса внимания общества. Ка-
кие достижения вы можете отме-
тить в этом направлении и какая 
работа ведется в этой области?

- Семейное право и его защита, 
конечно, находятся под защитой на-
шего государства. На мой взгляд, 
защита семейных прав должна быть 
обязанностью всего общества, а не 
только государства. В этом смысле 
многие страны могут нам только 
позавидовать. Хотя в этой сфере 
и есть небольшие пробелы, в це-
лом ситуация неплохая. Отрадно, 
что наше общество до сих пор со-
храняет традиционные взгляды на 
формирование семьи. Проблемы 
с созданием семьи и ее сохранени-
ем были всегда, так будет и даль-
ше, пока существует и развивается 
общество. Вопрос в самом подходе 
к решению существующих проблем.

Общественные обсуждения и ста-
тистические показатели говорят 
о том, что по сравнению с преды-
дущими годами сейчас распадает-
ся больше семей и увеличивается 

количество разводов. И это есте-
ственный процесс и не надо тут от-
крывать Америку и чему-то удив-
ляться. В связи с тем, что у нас идет 
прирост населения, увеличивает-
ся и количество браков, а если уве-
личивается количество браков, то 
и количество разводов адекватно 
растет.

Сейчас в большинстве случаев 
инициаторами разводов выступа-
ют женщины. Они уже не чувству-
ют себя бесправными, как в пре-
дыдущие годы, прекрасно знают 
свои права и хотят быть наравне 

с мужчинами не только в обществе, 
и правильно делают. Опять-таки, 
это естественный процесс, обще-
ство развивается, женщина полу-
чает высшее образование, работа-
ет, не зависит от мужа материаль-
но, и в этом случае она не желает 
подчиняться старым патриархаль-
ным правилам. В результате муж-
чины или близкие родственники, 
не желающие смириться с ситуа-
цией, провоцируют конфликт в се-
мье и в итоге появляется извест-
ная статистика. 

- На ваш взгляд, есть ли про-
белы в законодательстве в сфере 
семейного права? 

- Национальное законодатель-
ство в части семейного права ре-
гулярно обновляется с учетом вы-
зовов современности. Например, 
то, что медицинское освидетель-
ствование сейчас является обяза-
тельным при заключении брака, 
что споры, возникающие в семье, 
могут решаться путем медиации 
вплоть до судебного разбиратель-
ства и др., тому явное свидетель-
ство. Однако на протяжении мно-
гих лет образование Алиментного 
фонда, формируемого из государ-
ственного бюджета, которое про-
шло через публичное обсуждение, 
а также создание Суда по семей-
ным делам или формирование кор-
пуса судей, которые будут рассма-
тривать в судах только семейные 
споры, специализация адвокатов 

по семейным правам и т.д. поче-
му-то задерживаются. Препода-
вание семейного права в средних 
и высших учебных заведениях спо-
собствовало бы укреплению ин-
ститута семьи.

- В последнее время все чаще 
наблюдаются проявления психи-
ческих расстройств во время вну-
трисемейных конфликтов. Об этом 
говорят не только статистические 
данные профильных учреждений, 
но и, к сожалению, озвучивается 
с экранов телевизоров. Вообще, 
насколько корректно и вынесе-
ние на публику таких дел с юри-
дической точки зрения? 

- Я категорически против вы-
несения семейных споров и кон-
фликтов на публичное обсуждение 
непрофессионалов в этой области, 
выступающих в качестве «экспер-
тов» и вводящих общество в заблу-
ждение. Это противоречит усто-
явшимся и традиционным устоям 
азербайджанской семьи. На самом 
деле все случаи, о которых вы упо-
мянули, по большей части индиви-
дуальны. Семейные традиции на-
шего народа - лучшие из лучших 
как в мусульманском обществе, так 
и в других цивилизациях. Конечно, 
проблемы были, есть и будут. Од-
нако пропаганда таких конфликтов 
означает, что таких случаев много 
и они в нашей стране глобальны. 
На самом деле это не так. Если вду-
маться, то мы увидим, что выносят 
всю подноготную на общественное 
обсуждение и больше всего кон-
фликтов возникает в тех семьях, 
члены которых менее образован-
ны, не имеют правильного миро-
воззрения и очень отсталы в сво-
их социальных взглядах. 

Мы должны сделать так, чтобы 
дети, которые являются нашим бу-
дущим, со школьных лет были бо-
лее образованны в области семьи 
и прав человека, создавали семью 
на основе существующих у нас обы-
чаев и традиций, установленных 
правил, а не информации, которую 
они получают из интернет-ресур-
сов или социальных сетей, и я уве-
рен, что большинство так и делает. 
Я уверен, что у нас нет социально-
го запроса на подобные дискуссии. 

- Акиф муаллим, исходя из сво-
его опыта, какие положительные 
и отрицательные тенденции в об-
ществе вы можете выделить? С ка-
кими из них нужно бороться на 
правовом уровне?

В последние годы участились 
случаи распространения вредных 
привычек среди детей и молодежи 
через Интернет, а также воздей-
ствия на них с целью привить им 
преступные наклонности, а затем 
использовать в своих грязных це-
лях. Соответствующие органы вла-
сти неустанно борются с подобны-
ми угрозами, и результаты налицо. 
Думаю, будучи цивилизованным 
обществом, мы должны защищать 
наших детей и молодых людей от 
«плохой» стороны Интернета.

- Благодарю за беседу.

Право на счастье
Акиф Ализаде: Наше общество до сих пор сохраняет традиции формирования семьи

Семейные традиции нашего народа - луч-
шие из лучших как в мусульманском обще-
стве, так и в других цивилизациях. Конеч-
но, проблемы были, есть и будут

После подписания Сан-Сте-
фанского мирного дого-

вора (3 марта 1878 года) «ар-
мянский вопрос» был вклю-
чен в международную систему 
и стал источником инсуррек-
ции армян. В свою очередь об-
разованные армянские поли-
тические партии в последней 
четверти ХIХ века стали но-
сителями сепаратизма. 

Хаджар ВЕРДИЕВА,       
доктор исторических наук

Идея о возможности реализа-
ции «армянского вопроса» явилась 
главной стратегией образованных 
партий. Инициатором этой стра-
тегии был армянин Партугамян 
- сын известного банкира, про-
живавший в городе Ване, мусси-
рующий идею о возможности обра-
зования самостоятельного армян-
ского государства среди османских 
армян Восточной Анатолии. Он 
объединил группу людей, соста-
вивших центр и основу будущей 
партии «арменистов». Эта орга-
низация ставила своей целью до-
стижение более «свободного су-
ществования и прав» османских 
армян, и средством для реализа-
ции идеи рекомендовалось «воору-
женное сопротивление османско-
му правительству» (Архив обще-
ственно-политических документов 
Управления делами Президента 
Азербайджанской Республики (да-
лее АОПД УДП АР), ф.276, оп.8, 
ед. хр.33, л.6). Идею образования 
«самостоятельного армянского го-
сударства» поддержала и приня-
ла на политическое вооружение 
партия «Гнчак» («Колокол»), соз-
данная осенью 1887 года студен-
тами женевского университета А. 
и М. Назарбекянами, Р.Ханазатом, 
Г.Кафяном. Другая партия, «Даш-
накцутюн» («Союз»), была осно-
вана в 1890 году в Тифлисе Хри-
стофором Микаеляном, Степаном 
Зорьяном и Симоном Заварьяном. 
В 1892 году на общем собрании ее 
делегатов была принята форму-
ла: «Требовать свободу для шести 
турецких армянских вилайетов». 

В 90-х годах XIX века идея об 
образовании «великой Армении» 
на территории Восточной Анатолии 
охватила армян подданных Осман-
ской империи. Ее усердно пропаган-
дировали «Гнчак» и «Дашнакцутюн». 
Для достижения интеллигибель-
ной мечты армян эти национали-
стические партии решили органи-
зовать ряд смут в Османской им-
перии, которые могли бы убедить 
Европу в том, что армяне в этой 
стране подвергаются жесточай-
шим гонениям. С 1894 года по всей 
Османской империи начинаются 
столкновения на межнациональ-
ной почве. Осенью и зимой 1895 
года беспорядки и волнения до-
стигают своего пика. В этой ин-
суррекции армян особо выделя-
лись ванские события 1895 года, 
в которых доминировали армян-
ские теракты. Армянским терак-
там подвергались не только поддан-
ные Османской империи. В самый 
пик этих событий чудом спасся ан-
глийский консул Виллиамс (Исто-
рия Азербайджана по докумен-
там и публикациям, Баку, 1990, 
с.153). Не сумев найти должной 
поддержки на европейском театре, 
армянская инсуррекция с осени 
1896 года идет на спад, спонтан-
но вспыхивая в отдельных местах 
Османской империи до начала XX 
века. Последний аккорд дашнак-
ских националистов был совер-
шен 21 июля 1905 года, когда они 
совершили покушение на султана 
Абдул Гамида II (1876-1909).

После подавления восстания 

в Ване на Южный Кавказ хлыну-
ли десятки тысяч армянских бе-
женцев, среди которых находилась 
масса инсургентов, деморализован-
ных инсуррекцией. Эта волна бе-
женцев, в свою очередь, демора-
лизовала и инсургировала армян 
Южно-Кавказского мегарегиона. 
После Первой русской революции 
кавказский наместник И.И.Ворон-
цов-Дашков (1837-1916) в своем от-
чете «О положении дел на Кавказе», 
ссылаясь на сведения департамен-
та полиции, писал министру вну-
тренних дел Российской империи 
П.А.Столыпину (1862-1911), что по-
ток беженцев, «лишенных имуще-
ства, семей, не знакомых ни с каким 
ремеслом и умевших владеть только 
ножом, были втиснуты в Закавказье»  
(АОПД УДП АР, ф.276, оп.8, ед. 
хр.265, л.12). На эти реалии в начале 
ХХ века дашнак Гр.Чалхушян ука-
зывал: «Перенесения арены борьбы 
в Закавказье армянскими револю-
ционерами (террористами. - Ред.) 
надо считать самым несчастным 
моментом в истории нашего края, 
население которого жило в мире 
и согласии» (История Азербайд-
жана по документам и публика-
циям, с.159). 

В результате армянское населе-
ние, размещенное в первой трети 
ХIХ века на территории Азербайд-
жана, расположенной севернее реки 
Араз, Российской империи, стало 
подпадать под влияние «Дашнак-
цутюн». Армяне, подданные Рос-
сийской империи, начали грабить, 
убивать, и эти неконтролируемые 
действия этноса-кочевника при-
вели «армянский вопрос» к новой 
фазе, в которой интеллигибельная 
мечта армян вышла за пределы Ос-
манской империи. «Армянский во-
прос» обрел почву на Южном Кав-
казе, а главное, он трансформи-
ровался в «армянский синдром» 
- носителя сепаратизма и террора, 
став катализатором нестабильно-
сти, конфронтации в Кавказском 
мегарегионе.

Российская империя, целена-
правленно проводившая политику 
русификации на завоеванных тер-
риториях и, в частности, на Юж-
ном Кавказе, не могла спокойно 
наблюдать за ростом армянского 
сепаратизма, который нес в себе 
догмы армянства. Известно, что 
османских и российских армян  
объединяла главным образом ре-
лигия, и духовенство в этом движе-
нии играло превалирующую роль. 
Ибо блуждающих армян объеди-
няла армяно-григорианская цер-
ковь, создатель «армянского во-
проса». В эти годы армяно-гри-
горианская церковь насаждала 
националистические идеи в умы 
учащихся армянских церковно-при-
ходских школ, функционировав-
ших на Кавказе. Следовательно, 
идеи армянства шли вразрез с ко-
лониальной политикой России, по-
этому кавказской администраци-
ей были приняты соответствую-
щие меры. Так, в конце 90-х годов 
ХIХ века на Кавказе по распоря-
жению российских властей стали 
закрываться церковно-приходские 
школы. Это привело к брожению 
среди армянского населения, и их 
лояльность «испарилась». До 1903 
года непокорность, недовольство 
армянского населения тщательно 
маскировались, но все же време-
нами спонтанно вырисовывался 
всплеск антироссийских настрое-
ний. В этот период на Южном Кав-
казе активизировались действия 
армян-националистов. Причиной 
тому, как было выше указано, яв-
лялось закрытие церковно-приход-
ских школ. В частности, в Елизавет-
польской губернии существовали 
армянские кружки, занимавшие-
ся антирусской и антиправитель-
ственной деятельностью. Основная 
задача этих кружков заключалась 
в сборе средств для муссирования 
«армянского вопроса». 

(Продолжение следует)

ПРОЕКТ

На матрице истины
«Армянский вопрос» на Кавказе 

до Первой русской революции 

«Поди ты прочь - ты мне не сын,
Ты не чеченец - ты старуха,
Ты трус, ты раб, ты армянин!»

  А.С.ПУШКИН

12 декабря в Стамбуле обще-
ственности был представлен 
проект «Стипендия Гейдара 
Алиева», учрежденная для 
студентов из стран - членов 
и наблюдателей Организа-
ции тюркских государств.

В церемонии презентации, 
проведенной в рамках меро-
приятий, посвященных памяти 
великого лидера Гейдара Алие-
ва, приняли участие сотрудни-
ки государственных организа-
ций Азербайджана, действующих 
в Турции, дипломаты, официаль-
ные лица, представители интел-
лигенции, СМИ и НПО.

Сначала был продемонстри-
рован видеоролик, посвященный 
великому лидеру Гейдару Алиеву.

Выступившие на церемонии 
генеральный консул Азербайджа-
на в Стамбуле Нармина Муста-
фаева, заместитель генерально-

го секретаря ОТГ Сади Джафа-
ров, ректор Университета Ибн 
Халдуна Атилла Аркан, генераль-
ный секретарь Парламентской 
Ассамблеи Организации черно-
морского экономического сотруд-
ничества Асеф Гаджиев, извест-

ный азербайджанский ученый 
Масуд Эфендиев отметили, что 
эта стипендиальная программа 
имеет важное значение с точки 
зрения единства тюркских госу-
дарств.

Выступившие отметили, что 

учреждение стипендии имени вели-
кого лидера Гейдара Алиева пред-
ставляет особое значение, расце-
нили это как продолжение шагов, 
предпринятых гениальной лич-
ностью для тюркского единства.

Затем состоялся просмотр ор-
ганизованной во время мероприя-
тия фотовыставки, отражающих 
жизнь и творчество общенацио-
нального лидера Гейдара Алиева.

Стипендиальная программа, 
учрежденная с целью содействия 
солидарности между тюркоязыч-
ными государствами и усиления 
академической деятельности, воз-
никла на базе сотрудничества Ге-
нерального консульства Азербайд-
жана в Стамбуле и Университета 
Ибн Халдуна в Турции. В рамках 
проекта стипендия будет предо-
ставляться каждому студенту, еже-
годно приезжающему для учебы 
в Турцию из стран-членов и на-
блюдателей ОТГ.

Вклад в тюркское единство
Общественности представлена программа «Стипендия Гейдара Алиева», учрежденная в Турции

Natasha
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